

L'actualité européenne de la semaine

Lettre n°1072 du Lundi 17 juin 2024

Être Européen (libre, moderne et indépendant) : vu d'Europe centrale et orientale

Nathalie de Kaniv - 17 juin 2024

Privés de liberté politique, derrière le Rideau de fer, les sociétés centre-est européennes ont appris à élargir leur champ d'action et à continuer à être Européen. La résistance ukrainienne, mais aussi l'inventivité de toute la société, pourtant en guerre, illustre ce choix de la liberté permise par l'Union européenne.



A la une ! | Elections | Fondation | Commission | Conseil | Cour de Justice |

BCE | Agences européennes | Bulgarie | Finlande | Grèce | Hongrie |

Italie | Lettonie | Pays-Bas | Pologne | Slovaquie | Ukraine |

Etudes/Rapports | Culture |

Agenda | Autres versions | Contact

A la une!:



Elections européennes : seule la France....

"Les élections européennes ont montré une relative stabilité des formations politiques continentales", analyse Jean-Dominique Giuliani. "Pourtant la France s'est distinguée par une dissolution qui inquiète sur les plans économique et politique" et le pays risque ainsi de perdre une occasion de conduire les évolutions nécessaires des politiques européennes et de se retrouver affaibli au niveau européen. Lire la suite

Elections:



Malgré une poussée à droite, la coalition majoritaire sortante devrait être reconduite

Les principaux équilibres politiques déjà à l'œuvre depuis 2019 se maintiennent et la majorité sortante composée du PPE, de S&D et Renew devrait être reconduite puisque totalisant plus de 400 sièges. La participation s'est accrue de nouveau en 2024 pour atteindre 51,08% dans l'Union européenne. Les partis de droite radicale, populiste nationaliste, voire extrême progressent certes, mais de manière plus limitée que prévu. Dès lors, la désignation pour les postes à responsabilité peut commencer. Lire la suite

Fondation:



Publication du "Rapport Schuman sur l'Europe, l'état de l'Union 2024"

La Fondation a publié le "Rapport Schuman sur l'Europe, l'état de l'Union 2024". qui contient d'éminentes contributions dressant le portrait d'une Union traçant les contours d'une souveraineté environnementale et numérique et se projetant dans une nouvelle ère géopolitique, pleine de nouveaux défis, notamment pour son industrie et sa défense. L'ouvrage est disponible en français et en anglais, en version papier et numérique. A lire pour tout comprendre des enjeux européens. Commandez le. Lire la suite - Autre lien



tous les résultats des élections européennes

Lors des élections européennes, qui se sont tenues du 6 au 9 juin, les Européens ont élu 720 députés pour les cinq prochaines années. La Fondation propose un site internet pour mieux comprendre le rôle et les pouvoirs du Parlement, et connaitre les résultats dans chaque État membre. Lire la suite



Le Schuman Network, des idées en Europe

Le Schuman Network est une initiative de la Fondation, qui œuvre à promouvoir le partage d'idées à l'échelle européenne. Fort de 20 membres venus de 12 pays européens, le Schuman Network est un espace de mise en commun de recherches sur des questions d'actualités européennes. Depuis son lancement, une centaine d'études ont été publiées. Lire la suite



Plans de relance européens : chiffres et priorités

Afin de répondre aux conséquences économiques et sociales de la pandémie de Covid-19, l'Union européenne a mis en place un fonds de relance de 672,5 milliards €. Le 12 juin, la Commission a approuvé une évaluation préliminaire l de la Croatie, le 13 juin de l'Espagne et le 14 juin de la Grèce. La Fondation vous propose une carte interactive des plans pays par pays, pour en connaître les montants et les calendriers. Lire la suite



Lauréat du Grand Prix Franco-Allemand des Médias

Le Prix Franco-Allemand du Journalisme, auquel la Fondation est associée, a annoncé le lauréat du Grand Prix Franco-Allemand des Médias de l'année 2024. Le 17 septembre, le prix sera remis au cinéaste allemand Wim Wenders lors d'une cérémonie organisée à Paris. La cérémonie sera également l'occasion de remettre des récompenses à cinq talents du journalisme dans les catégories suivantes : Actualités, Documentaire, Investigation, Prix Spécial et Jeunes Talents. Lire la suite

Commission:



Subventions chinoises déloyales pour les voitures électriques

La Commission a provisoirement conclu, le 12 juin, que la chaîne de valeur des véhicules électriques en Chine bénéficiait de subventions déloyales, constituant une menace de préjudice économique pour les producteurs de l'Union européenne. La Commission s'est adressée aux autorités chinoises pour examiner ces conclusions et étudier les moyens de résoudre les problèmes observés d'une manière compatible avec les règles de l'OMC. Les droits individuels que la Commission appliquera aux trois producteurs chinois retenus dans l'échantillon seraient de 17,4 % pour BYD, 20 % pour Geely, et 38,1 % pour SAIC. Lire la suite

Conseil:



Réunion des ministres de la Justice et de l'Intérieur

Réunis les 13 et 14 juin, les ministres de l'Intérieur et de la Justice sont parvenus à un accord sur la proposition de prolonger la protection temporaire pour plus de 4 millions de réfugiés ukrainiens jusqu'au 4 mars 2026. Ils ont adopté le plan commun de mise en œuvre du pacte sur la migration et l'asile, visant à préparer l'Union à la mise en place du système d'information commun, au fonctionnement de la solidarité, ainsi qu'à l'équité et à l'efficacité des procédures de retour. Lire la suite - Autre lien

Cour de Justice:



La Hongrie condamnée à payer 200 millions €

Le 13 juin, la Cour de justice de l'Union européenne a condamné la Hongrie à payer une somme forfaitaire de 200 millions € et une astreinte de 1 million € par jour de retard pour ne pas avoir exécuté l'arrêt de la Cour de justice du 17 décembre 2020, constatant que la Hongrie ne respectait pas les règles du droit de l'Union en matière, notamment, de procédures relatives à l'octroi de la protection internationale et au retour des ressortissants de pays tiers en séjour irrégulier. Lire la suite

BCE:



Rapport sur l'euro à l'international

Selon le rapport annuel sur le rôle international de l'euro de la Banque centrale européenne publié le 12 juin, l'utilisation internationale de l'euro est restée stable en 2023, sa part dans divers indicateurs se maintenant au-dessus de 19 %. L'euro a conservé sa position de deuxième monnaie la plus importante au monde. Malgré l'inflation mondiale et les tensions géopolitiques, aucun changement substantiel dans l'utilisation des devises n'a été observé. Lire la suite - Autre lien

Agences européennes :



Chute des franchissements irréguliers des frontières de l'Union

Selon les données publiées par Frontex le 14 juin, le nombre de franchissements irréguliers des frontières dans l'Union européenne au cours des cinq premiers mois de 2024 aurait diminué de près d'un quart (23 %) pour atteindre près de 80 000. Les Balkans occidentaux et la mer Méditerranée centrale ont enregistré les plus fortes baisses de détections de traversées irrégulières parmi les principales routes migratoires (-71 % et -58 %, tandis que les routes de l'Afrique de l'Ouest et de la mer Méditerranée orientale ont enregistré les plus fortes augmentations (+303 % et +103 %). Lire la suite



Démantèlements d'un cartel de cocaïne, et de serveurs exploités par des terroristes

Europol a annoncé, le 12 juin, le démantèlement d'un important réseau de trafic de drogue en Europe, résultant en 40 arrestations et la saisie de 8 tonnes de cocaïne et de biens d'une valeur totale de plus de 65 millions €. Le 14 juin, les polices européennes et américaine ont saisi plusieurs serveurs dans quatre pays, qui diffusaient des messages liés à l'organisation Etat islamique et "incitant au terrorisme dans au moins 30 langues". Lire la suite - Autre lien

Bulgarie:



Rapport du FMI

Le Fonds monétaire international (FMI) estime que l'économie bulgare est résiliente malgré la succession de chocs nationaux et internationaux qu'elle a subie, c'est ce que révèlent les conclusions des consultations du FMI menées en Bulgarie et publiées le 13 juin. L'organisation estime toutefois que des défis de longue date persistent, tels que la convergence vers le revenu moyen de l'Union européenne, le faible niveau d'investissements, les niveaux de corruption, de pauvreté et d'inégalités élevés, ou encore la perte démographique. Lire la suite

Finlande:



Réunion du Conseil des États de la mer Baltique

Le 14 juin, les ministres des Affaires étrangères des pays du Conseil des États de la mer Baltique (Pologne, Allemagne, Finlande, Danemark, Suède, Estonie, Lituanie, Lettonie, Norvège) se sont réunis en Finlande. À l'issue de leur réunion, ils ont adopté la Déclaration de Porvoo qui vise à renforcer la résilience, la coopération entre États démocratiques, la sécurité et la préparation aux crises dans la région notamment face aux menaces hybride russes. Ils ont réaffirmé également leur soutien à l'Ukraine. Lire la suite - Autre lien

Grèce:



Remaniement gouvernemental

Apres les élections européennes, le Premier ministre grec Kyriakos Mitsotakis a procédé au remaniement de son gouvernement le 14 juin pour mettre l'accent sur le coût de la vie et l'emploi. Les ministres ont prêté serment devant la présidente grecque Katerina Sakellaropoulou. Lire la suite

Hongrie:



Rencontre avec le secrétaire général de l'OTAN

Le secrétaire général de l'OTAN, Jens Stoltenberg, a rencontré le Premier ministre hongrois Viktor Orban à Budapest, le 12 juin. Le soutien à l'Ukraine a été discuté, Jens Stoltenberg appelant à un soutien financier à long terme. Viktor Orban a affirmé que la Hongrie ne prendrait pas part à cette initiative, mais qu'elle ne ferait pas blocage. Lire la suite

Italie:



Sommet du G7

Du 13 au 15 juin, les chefs d'Etat et de gouvernement du G7, accompagnés de la présidente de la Commission européenne, Ursula von der Leyen, et du président du Conseil européen, Charles Michel, se sont réunis à Apulia afin de réitérer leur soutien à l'Ukraine dans sa lutte contre la Russie. Ils ont débloqué environ 50 milliards \$ en tirant parti des revenus extraordinaires des revenus des actifs souverains russes immobilisés. Ils ont également exprimé leur soutien à l'accord global proposé, qui conduirait à un cessez-le-feu immédiat à Gaza, à la libération de tous les otages et à une voie crédible vers la paix, menant à une solution à deux États. Enfin, ils ont annoncé le lancement de l'initiative "L'énergie au service de la croissance en Afrique", en collaboration avec plusieurs partenaires africains. Lire la suite - Autre lien

Lettonie:



Sommet du B9

Le 11 juin, les chefs d'État et de gouvernement bulgare, tchèque, estonien, hongrois, letton, lituanien, polonais, roumain, slovaque, ainsi que le secrétaire général de l'OTAN, Jens Stoltenberg, se sont réunis à Riga dans le cadre du format Bucarest 9. La Finlande et la Suède ont également participé au sommet. En tant que pays du flanc oriental de l'Alliance, ils ont réitéré leur engagement de soutien à l'Ukraine, tout comme leur préoccupation face aux attaques hybrides de la Russie. Lire la suite - Autre lien

Pays-Bas:



Accord sur la composition du gouvernement

Le 11 juin, les quatre partis de la future coalition ont annoncé un accord sur la composition du nouveau gouvernement. Le parti d'extrême droite (PVV), a obtenu cinq ministères, dont celui de l'immigration. Les candidats ministres sont reçus par le formateur du gouvernement du 17 au 19 juin. Lire la suite - Autre lien - Autre lien

Pologne :



Zone tampon à la frontière biélorusse

Le gouvernement polonais a annoncé le 10 juin le rétablissement dès le 13 juin d'une zone tampon interdite d'accès sur une partie de sa frontière avec la Biélorussie. Varsovie accuse Moscou et Minsk de mener une guerre hybride en orchestrant l'afflux de migrants de la Biélorussie vers la Pologne. Depuis le début de l'année, les douaniers ont enregistré plus de 18 000 tentatives de passage illégal. Selon Varsovie, plus de 90% des personnes qui tentent de franchir cette frontière illégalement sont munies de visas russes. Sur environ 45 kilomètres, il s'agira d'une zone d'environ 200 mètres de profondeur. Lire la suite - Autre lien

Slovaquie:



Investiture du président

Peter Pellegrini, qui a été élu président de la République slovaque le 6 avril, a pris ses fonctions le 15 juin. Il succède à Zuzana Čaputová qui ne s'est pas représentée. Lire la suite - Autre lien

Ukraine:



Accord de 1,4 milliard € pour le redressement de l'Ukraine

Lors de la conférence sur le redressement de l'Ukraine, les 11 et 12 juin à Berlin, Ursula von der Leyen, présidente de la Commission européenne, a annoncé la signature de nouveaux accords de garantie et de conventions de subvention d'un montant de 1,4 milliard € pour soutenir le redressement et la reconstruction de l'Ukraine, dans le cadre du programme d'investissement de la facilité pour l'Ukraine. Ces accords visent à souligner la ferme détermination de l'Union à apporter son soutien à l'Ukraine aussi longtemps que nécessaire. Lire la suite - Autre lien



Sommet sur la paix en Ukraine

Le Sommet pour la paix en Ukraine s'est tenu à Bürgenstock en Suisse les 15 et 16 juin . La déclaration finale reconnaît la nécessité d'une paix basée sur l'intégrité territoriale de l'Ukraine et aborde plusieurs points dont le fonctionnement sécurisé des installations nucléaires ukrainiennes, la sécurité alimentaire, ainsi que la libération des prisonniers de guerre et des civils ukrainiens déplacés. Lire la suite - Autre lien



Voyage en Allemagne

Le Président ukrainien Volodymyr Zelensky a effectué une visite en Allemagne à l'occasion de la conférence sur la reconstruction de l'Ukraine du 11 au 12 juin. Il a rencontre son homologue allemand Frank-Walter Steinmeier. Il s'est ensuite adressé aux députés dans un discours au Bundestag. Lire la suite - Autre lien

Etudes/Rapports:



Rapport sur les drogues

Le rapport de l'Observatoire européen des drogues et des toxicomanies (EMCDDA) publié le 11 juin met en garde contre des drogues plus fortes et plus pures en Europe. Avec un marché diversifié et une disponibilité élevée, les consommateurs européens sont exposés à des substances psychoactives et des nouveaux mélanges de drogues, augmentant les risques pour la santé. En 2023, 26 nouvelles drogues ont été identifiées, portant le total à plus de 950. Lire la suite



Hausse des cas de dengue en Europe

Le Centre européen de prévention et de contrôle des maladies (ECDC) a annoncé, le 11 juin, une "hausse significative" des cas de dengue en Europe, avec 130 cas recensés en 2023 contre 71 en 2022. Le nombre de cas importés s'est envolé, avec plus de 4 900 cas enregistrés en 2023, un nombre trois fois plus élevé que l'année précédente. Treize pays de l'Union européenne et de l'Espace économique européen (EEE) sont concernés. Selon l'ECDC, le changement climatique a un impact important sur la propagation et la transmission de ces maladies, en créant des conditions climatiques favorables à la reproduction des moustiques. Lire la suite - Autre lien

Culture:



Fête de la musique

La Fête de la musique revient le 21 juin pour une 42e édition. De nombreux concerts ont lieu sur tout le territoire français, ainsi que dans 120 pays. Cet événement festif célèbre le solstice d'été au rythme de la musique. Lire la suite



Festival de photo d'Athènes

Le Festival de photo d'Athènes se déroule jusqu'au 28 juillet au musée Benaki et présente les œuvres de plus de 100 artistes du monde entier. En parallèle, 20 expositions satellites sont organisés partout dans la ville. Lire la suite



Degas à Londres

L'exposition "Degas & Miss La La" se tient jusqu'au 1er septembre à la National Gallery de Londres. Elle met en avant le tableau de Degas qui capture l'acrobate Miss La La (Anna Albertine Olga Brown) suspendue par une corde tenue entre ses dents. L'exposition présente également des dessins rares de Degas et des photographies inédites offrant de nouvelles perspectives sur l'artiste et sa muse. Lire la suite - Autre lien



Joel Meyerowitz à Malaga

Le musée Picasso de Málaga met à l'honneur le photographe américain Joel Meyerowitz, jusqu'au 15 décembre. En 1966, il quitte New York et part pour un voyage d'un an en Europe. L'exposition présente des tirages de son voyages en Europe et met l'accent sur son séjour prolongé dans la ville andalouse. Lire la suite



Christina Capetillo à Copenhague

Le centre d'architecture danois expose les photographies de Christina Capetillo jusqu'au 17 novembre. La photographe et architecte danoise questionne notre perception de la nature, confrontant notre idée d'une nature sauvage et intacte à la réalité de l'activité humaine. Lire la suite



"Quotidien et rêverie" à Anvers

L'exposition "À la maison : entre quotidien et rêverie" se tient jusqu'au 8 septembre au musée royal des Beaux-Arts d'Anvers. De Frans Francken à Marc Chagall en passant par Rik Wouters, l'exposition présente les plus belles œuvres dédiées à l'univers domestique. Lire la suite



Jean Daret à Aix-en-Provence

Le musée Granet d'Aix-en-Provence rend hommage au peintre baroque Jean Daret, jusqu'au 29 septembre. Ce peintre belge du XVIIe siècle s'installe à Aix et se distingue par ses décorations de demeures et d'édifices religieux. L'exposition présente les œuvres majeures du peintre comprenant des tableaux, dessins, peintures et gravures enrichies par des prêts de nombreuses églises provençales. Lire la suite



Władysław Hasior à Varsovie

Le Palais Royal de Varsovie expose "Hasior. La persistance de l'expérience" jusqu'au 8 septembre. L'exposition offre l'opportunité de découvrir Władysław Hasior (1928-1999), sculpteur, peintre et scénographe polonais connu pour ses œuvres qui témoignent des expériences existentielles et des explorations artistiques du XXe siècle. Lire la suite



Festival de Ljubljana

La 72e édition du festival de Ljubljana a lieu du 20 juin au 3 septembre. Il est le plus vieux festival du pays. Les arts du spectacle sont mis à l'honneur avec une soixantaine de représentations, de danse, de théâtre, d'opéra et de musique. Lire la suite



Nuits de Fourvière

La 7ème édition des Nuits de Fourvière se tient à à Lyon jusqu'au 25 juillet. Créé en 1946, ce festival redonne aux théâtres antiques leur fonction première de lieux dédiés aux arts en mêlant musique, danse, opéra, théâtre ou cirque. Cette année, le festival revient avec deux nouveautés : une programmation pour les enfants et les familles ainsi que le rendez-vous du Samedi des Nuits, qui invite à la fête et à la découverte. Lire la suite

Diminuez votre impôt en soutenant la fondation!

Plus que jamais, l'Europe a besoin de nous!

Face à l'agression russe en Ukraine, l'Union européenne a réagi avec unité et célérité. Soutenir la Fondation Robert Schuman, c'est accompagner son action de recherche, lui permettre d'être une force de propositions innovantes, un espace de dialogue pour une Europe prospère et puissante.

Je fais un don





iii 18 juin 2024

Conseil "Transports, télécommunications et énergie" (Transports) (Luxembourg)



18 juin 2024

Conseil des affaires générales (Cohésion) (Luxembourg)



20 juin 2024

Conseil "Emploi, politique sociale, santé et consommateurs" (Politique sociale) (Luxembourg)



21 juin 2024

Conseil "Affaires économiques et financières" (Luxembourg)



Conseil "Emploi, politique sociale, santé et consommateurs" (Santé) (Luxembourg)



24 juin 2024

Conseil "Agriculture et pêche" (Luxembourg)



La Lettre est également disponible dans les langues suivantes :



Les rédacteurs de la Lettre :

Rédacteurs en chef :

Stefanie Buzmaniuk, Helen Levy;

Elise Bernard, Stefanie Buzmaniuk

Juliette Bachschmidt, Charles Devoud, Aiti Directeur de la publication :

Syiemlieh, Thomas Richomme, Elena

Pascale Joannin

Kuntel N° ISSN: **2729-6482**

Une question, une suggestion?

Contactez-nous!

info@robert-schuman.eu

Cliquez ici si ce mail ne s'affiche pas correctement.



Vous l'avez reçu car vous êtes inscrit à notre newsletter. {LINK}